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FRITZ
MÊME SANS RÉSEAUX, T’AS TOUTE L’INFO

La magie de Noël, elle ne vient pas d’un coup de baguette magique. 
Pour donner à la ville un air de fête, ils sont nombreux à travailler 
bien avant. Nous les avons rencontrés.

LA VILLE PRÉPARE NOËL
le dossier

Glyphosate
La commission européenne, a décidé de 
renouveler l’autorisation du glyphosate 
pour une durée de 10 ans. On sait que 
cet insecticide, très souvent utilisé en 
agriculture, est dangereux pour la santé et 
très mauvais pour l’environnement. Mais 
les agriculteurs ont du mal à s’en passer. 

Retrouve d’autres actus en page 2

Pas d’accord
Dans les écoles, au Japon, tout le 
monde a tendance à être du même avis. 
Alors, un professeur a imaginé un élève 
virtuel, accessible par une tablette, 
conçu pour contredire tout le monde et 
même les profs. Comme quoi, l’esprit 
critique, c’est la vie !

Retrouve C’est ma Life en page 6

Eurovision
C’est le chanteur Slimane qui 
représentera la France à la prochaine 
édition de l’Eurovision, le 11 mai 
prochain. Il chantera une chanson qui 
s’appelle « Mon amour ». Le titre est 
déjà un succès puisqu’il a dépassé le 
million de vues sur Youtube. 

Retrouve d’autres actus culture en page 7

d’infos sur www.fritzlemag.fr
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LE TOP
DE
L’ACTU

9,1 millions 
de pauvres

IL EST POUR MURIEL HERMINE, QUI A ÉTÉ PLUSIEURS 
FOIS CHAMPIONNE DE FRANCE ET D’EUROPE DE 
NATATION SYNCHRONISÉE. ELLE EST ORIGINAIRE 
DE TOURS OÙ ELLE S’EST LONGTEMPS ENTRAÎNÉE. 
AUJOURD’HUI, ELLE EST LA MARRAINE DE L’OPÉRATION 
« COMME UN POISSON DANS L’EAU » QUI VISE À AIDER 
LES ENFANTS QUI N’ONT PAS L’OCCASION D’ALLER 
À LA PISCINE À APPRENDRE À NAGER. ET, PENDANT 
LES VACANCES DE LA TOUSSAINT, ELLE EST VENUE 
À LA PISCINE DU LAC POUR ASSISTER AUX TESTS 
D’ÉVALUATION DES ENFANTS ET LEUR REMETTRE 
LEURS MÉDAILLES ET LEURS DIPLÔMES.

électeurs 
de Macron

Les pieds 
dans l’eau

C’est la première fois qu’il pleut autant en France 
en 26 jours. Et c’est encore plus vrai dans le nord 

du pays où les pluies ont provoqué des inondations 
très graves. Cela est dû à un vent continu qui dirige 
les perturbations vers la France, en provenance de 

l’Atlantique. C’est ce que les scientifiques appellent un 
« rail de dépressions ». L’abondance des précipitations 
est aussi en rapport avec le réchauffement climatique, 

qui rend l’air plus humide au-dessus des océans. 

Alertes
Plus de 1 000 alertes à la bombe ont été enregistrées 
depuis le mois de septembre en France et neuf sur dix 

concernent des établissements scolaires. Le phénomène 
est encore plus fort depuis le déclenchement de la guerre 

à Gaza et le retour des vacances de la Toussaint. Une 
cinquantaine de personnes ont été arrêtées. Beaucoup 

sont des adolescents, qui veulent faire « une blague » ou 
éviter d’aller en cours. Mais déclencher une fausse alerte 

est un délit qui peut coûter jusqu’à 
deux ans de prison. 

Rencontre 
au sommet

Le président américain Joe Biden rencontre le 
président chinois Xi Jinping lors d’un sommet 

international qui se déroule aux États-Unis. C’est une 
rencontre très importante car les deux pays sont en 
conflit sur beaucoup de sujets et il faut absolument 
éviter que le ton monte entre les deux plus grandes 
puissances du monde, qui sont aussi des puissances 

nucléaires.

Gaza en feu
L’armée israélienne a annoncé avoir pris le contrôle de 
la partie nord de la bande de Gaza, d’où sont partis les 

terroristes du Hamas le 7 octobre dernier. Elle mènerait des 
actions contre l’hôpital al-Chifa, qui serait, selon elle, un des 
quartiers généraux du mouvement islamiste. Dans le même 
temps, les bombardements se poursuivent sur le territoire 

et provoquent, directement ou indirectement, la mort de 
milliers de civils. 

Non à 
l’antisémitisme
Autre conséquence de la guerre à Gaza, 

l’antisémitisme est en hausse dans notre 
pays. L’antisémitisme, c’est le fait de ne 
pas aimer les juifs et de les menacer à 

cause de leur religion. C’est un mouvement 
très ancien qui a conduit à l’extermination 
de cinq à six millions de juifs pendant la 
seconde guerre mondiale par le régime 

nazi. Des  manifestations pour lutter contre 
l’antisémistisme ont été organisées dans 

toute la France, le 12 novembre.

IL L’A DIT. « Je suis très fier d’avoir été choisi »,

Michel Bussi, écrivain très célèbre en France, 

qui aura la lourde tâche d’écrire la lettre de

réponse aux enfants qui écriront au Père-Noël.

Le secrétariat est ouvert depuis le 14 novembre.

Selon les derniers calculs officiels, il y avait 9,1 millions de pauvres en France en 2021. 
C’est un chiffre en hausse. Et cela représente presque le nombre de personnes qui ont 
voté pour Emmanuel Macron au premier tour de l’élection présidentielle en 2022. Ils 
étaient 9,7 millions, mais pas sûr que ce soient les mêmes…

d’infos sur www.fritzlemag.fr
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LA BATTLE

l’actu décryptée

POUR
Ça change tout
La domination masculine, on la voit dans la langue française. 
Le fait que le masculin l’emporte dans l’accord des mots fait 
rentrer dans les esprits que le masculin domine partout dans 
la société, que c’est normal. Il est capital de changer cela.

La langue, ça évolue
Il ne faut pas croire qu’une langue, c’est quelque chose de figé, 
avec des règles établies pour toujours. Le français, comme 
toutes les langues du monde, évolue avec les époques et les 
sociétés. La société française progresse dans l’égalité femme-
homme, il est normal que cela se voit dans la langue.

Ce n’est pas ce que l’on croit
On réduit souvent l’écriture inclusive aux points que l’on met 
à la fin des mots pour inclure le féminin. Mais cela va bien au-
delà de ça. L’écriture inclusive, c’est aussi la féminisation des 
mots et, plus généralement, tout ce qui va vers l’intégration du 
féminin à égalité du masculin dans la langue.

CONTRE
C’est illisible
Un texte écrit en inclusif, c’est un texte avec plein de points 
à la fin des mots. À l’oral, c’est impossible à lire. En plus, il 
y a des pronoms neutres qui apparaissent partout et on ne 
sait pas du tout à quoi ils correspondent. Sans parler des 
néologismes du genre « Freure » pour dire « frère et sœur ». 

Ça va trop vite !
Quand la langue évolue, elle le fait lentement et c’est toujours 
la façon dont les gens l’utilisent qui la fait changer, pas une 
loi extérieure. En gros, si tout le monde dit ou écrit quelque 
chose de la même façon, on finit par décider que c’est comme 
ça qu’il faut faire.

Ça ne sert à rien 
Ce n’est pas en changeant la langue que l’on va faire avancer 
l’égalité entre les femmes et les hommes. Ce qui compte, c’est 
les salaires qui doivent être les mêmes pour tous, les droits de 
chacun, la liberté et la sécurité des femmes et des hommes.

POUR OU CONTRE L’ÉCRITURE INCLUSIVE ?

Un rapport sur les loisirs des enfants
par le professeur Yves Frémieux de Ster

RAPPORT. TOUS LES ANS, LE DÉFENSEUR DES DROITS 
PUBLIE UN RAPPORT SUR LES DROITS DE L’ENFANT. EN 
EFFET, C’EST SON RÔLE DE VEILLER À CE QUE LES DROITS 
DES ENFANTS SOIENT RESPECTÉS. CETTE ANNÉE, LE 
RAPPORT S’INTÉRESSE TOUT PARTICULIÈREMENT À L’ACCÈS 
AUX LOISIRS, AU SPORT ET À LA CULTURE POUR LES 
ENFANTS. 

DÉFENSEURE. LE DÉFENSEUR DES DROITS, C’EST À LA FOIS 
UNE PERSONNE ET UNE ADMINISTRATION. ACTUELLEMENT, 
LE POSTE EST TENU PAR UNE FEMME QUI S’APPELLE 
CLAIRE HÉDON. MAIS ELLE TRAVAILLE AVEC TOUTE UNE 
ÉQUIPE. SON RÔLE EST DE DÉFENDRE LES PERSONNES 
DONT LES DROITS NE SONT PAS RESPECTÉS ET DE 
PERMETTRE L’ÉGALITÉ DE TOUS. ELLE NE DÉPEND NI DU 
GOUVERNEMENT NI DE PERSONNE D’AUTRE.

PROPOSITIONS. LA DÉFENSEURE DES DROITS DEMANDE 
D’AMÉLIORER « L’OFFRE ET L’ACCÈS AUX SORTIES ET AUX 
SÉJOURS SCOLAIRES » ET AUSSI DE « RENFORCER LES 
ENSEIGNEMENTS D’ÉDUCATION PHYSIQUE ET SPORTIVE ET 
D’ÉDUCATION ARTISTIQUE ET CULTURELLE ». ELLE INSISTE SUR 
LE RÔLE MAJEUR DE L’ÉCOLE DANS L’ACCÈS DES ENFANTS AU 
SPORT ET À LA CULTURE. ELLE EXPLIQUE QUE LA FRANCE EST 
MOINS BONNE QUE SES VOISINS SUR CE POINT ET QUE C’EST 
ENCORE PLUS VRAI POUR LES FILLES QUE POUR LES GARÇONS.

UN DROIT FONDAMENTAL. ON NE LE SAIT PAS ASSEZ, MAIS 
LE DROIT AU LOISIR EST INSCRIT DANS LA CONVENTION 
INTERNATIONALE DES DROITS DE L’ENFANT ET AUSSI 
DANS LE PRÉAMBULE (L’INTRODUCTION DU TEXTE) DE 
NOTRE CONSTITUTION. EN EFFET, LES LOISIRS, LE SPORT 
ET LA CULTURE SONT TRÈS IMPORTANTS DANS LE 
DÉVELOPPEMENT DES ENFANTS. 

INÉGALITÉS. DANS SON RAPPORT, LA DÉFENSEURE 
DES DROITS EXPLIQUE QU’IL EXISTE DE TRÈS GRANDES 
INÉGALITÉS DANS L’ACCÈS DES ENFANTS AUX LOISIRS. 
DANS LES FAMILLES AISÉES, 6 ENFANTS SUR 10 ONT UNE 
ACTIVITÉ EXTRASCOLAIRE. ILS NE SONT QUE 3 SUR 10 
DANS LES FAMILLES MODESTES. ON N’EST PAS ÉGAUX 
NON PLUS SELON L’ENDROIT OÙ L’ON HABITE. À LA 
CAMPAGNE, PAR EXEMPLE, LA DISTANCE EST SOUVENT UN 
PROBLÈME.

Le Sénat vient de voter l’interdiction de l’écriture inclusive. Le président Macron a aussi dit qu’il était contre. 
Mais quels sont les arguments des uns et des autres ?



le dossier

À PEINE HALLOWEEN FINI QUE VOILÀ DÉJÀ NOËL, 
ALORS QU’IL RESTE PLUS D’UN MOIS AVANT LE 

JOUR J. FRITZ S’EST GLISSÉ DANS LES COULISSES DE 
LIEUX-CLÉS, POUR VOIR CE QUI S’Y PRÉPARAIT…

NOËL : TOP
DÉPART ! 
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I l y a quelques jours, le grand sapin de 
Noël est apparu sur la place Jean Jaurès, 
au cœur de la ville de Tours. Depuis le 
mois de septembre, la mairie avait lancé 
un appel sur les réseaux sociaux et dans 

la presse, pour savoir si quelqu’un avait un 
grand sapin à donner. Ce sont Christian et sa 
femme Claude, dans le village de Berthenay, 
qui ont répondu à l’appel. Mais couper le 
sapin et le ramener, c’est du boulot ! Avec ses 
quinze mètres de haut, c’est un gros camion 
qui va faire le déplacement ! 
Mais ce n’est pas le seul camion qui circule 
dans les rues tourangelles depuis quelques 
temps. Il y a quelques jours, deux gros poids-
lourds se sont garés place Anatole France. Il 
faudra dix jours à l’équipe de six personnes 
pour décharger tout le matériel qui permet 
de construire les chalets et la piste de la pati-
noire de roller (sans glace) qu’on retrouvera 
dès le 24 novembre. 
Plus petits, les camions des services tech-
niques et leurs nacelles s’installent le soir 
dans certaines rues pour permettre aux 
agents de la ville d’accrocher les illumina-
tions de Noël dans tous les quartiers de la 
ville avant le top départ du 24 novembre pro-
chain. Au total, poser toutes les lumières, ce 
sont cinq semaines de temps et 1 000 heures 

de travail, souvent la nuit, pour ces employés 
de la ville de Tours ! Finalement, ce qui coûte 
le plus cher avec ces lumières, ce n’est pas 
l’électricité, mais les salaires à payer pour 
les faire installer. 
Il aura fallu aussi plusieurs jours de travail 
et pas mal de muscles et de transpiration 
pour monter le manège du Père Noël près 
de la gare de Tours (notre photo pour ce 
dossier), ou la Grande Roue sur la place 
Anatole France.
Il n’y a pas qu’à Tours qu’on s’active. Au 
château royal d’Amboise, on met le point 
final aux décorations de fin d’années. Samuel 
Büchwalder, qui travaille pour le monu-
ment, a retracé pour nous la chronologie 
des événements : « nous avons décidé au 
printemps de notre thématique, les mini-
mondes de Noël. Pendant l’été, la chef de 
projet Natacha a réfléchi à tous les éléments 
de décor et leur installation. Elle a négo-
cié des prêts de jouets anciens du musée de 
Wambrechies (dans le Nord de la France) et 
de figurines de plomb de la maison Mignot, 
sans oublier les décors et maquettes du film 
d’animation Léo. L’installation de tous ces 
éléments se fait en ce moment, en novembre, 
pour que tout soit prêt pour Noël au Pays 
des Châteaux à partir du 2 décembre ! » Le 

château est aussi décoré de bouquets de 
fleurs, de sapins, de décorations de Noël 
traditionnelles... La période de fin d’année 
est en effet très importante pour l’économie, 
que ce soit chez les commerçants, dans les 
monuments touristiques, les restaurants ou 
les hôtels qui profitent des vacanciers. Dans 
la boutique Le 10 Lavoisier, à Tours, quinze 
créateurs présentent leur travail (bijoux, 
céramique, bougies, carnets...). Sandrine 
(Dine Céramique) nous confirme que « avec 
l’été et ses touristes, la période de Noël est la 
plus importante dans l’année ». Nous qui 
pensions que seuls les jouets étaient très 
demandés, c’est raté ! 

PLUSIEURS 
MOIS ET 
JUSQU’À 
UN AN DE 
PRÉPARATIFS 
POUR NOËL, 
POUR UNE FÊTE 
RÉUSSIE !

ÉMILIE 

MENDONÇA.



CONSEILS DU PRO 
Sophie Moulin de Dess’In Creations décore les vitrines des magasins sur 
le thème de Noël. Voici son travail : « Avec mon mari, nous réfléchissons toujours 
au dessin à l’avance, selon les demandes du commerçant ou notre inspiration. Avant de 
peindre sur le verre, nous réalisons un tracé, puis une sous-couche de blanc, pour que 
la peinture colorée tienne bien. S’il pleut, nous ne pouvons pas travailler ! En fonction 
de la taille de la vitrine et du dessin demandé, c’est parfois beaucoup de travail. L’entrée 
du magasin Leclerc de Joué-lès-Tours nous a demandé 12 h, à deux. Nous utilisons de la 
peinture acrylique, mais si tu veux décorer tes fenêtres chez toi, je te conseille d’utiliser 
de la gouache, et de peindre à l’intérieur, ça tiendra plus longtemps ! »
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45
mètres

C’est la hauteur de la Grande 
Roue qui reprend sa place 
à Tours, en bord de Loire, à 

partir du 24 novembre. 

 À SAVOIR
Agenda de Noël : 
nos rendez-vous 
préférés
À Ballan-Miré, le Village de Noël s’installe 
les 25 et 26 novembre avec un marché 
artisanal et gourmand, des installations 
lumineuses magiques et des spectacles de 
rue sympas. 
Tous les week-ends à partir du 25 novembre, 
la forteresse de Montbazon se transforme 
en Village du Père Noël : des lutins, des 
ateliers créatifs, des contes pour toute la 
famille !
La ville d’Amboise a aussi l’habitude de 
nous enchanter tout au long du mois de 
décembre : manèges et marchés, mais aussi 
spectacles de rue et animations dans les 
bibliothèques seront au programme.
À Loches il faudra être un peu plus patient, 
car c’est le dimanche 17 décembre qu’aura 
lieu la journée Destination Noël, avec ses 
jeux, ses spectacles et son marché. 

LETTRE AU PÈRE NOËL
Existe-t-il ou non ? En tout cas, en France, le Père Noël a son secrétariat, à 

Libourne, une ville du Sud de la France. Ce sont des employés de la Poste 

qui s’en occupent, depuis 1962. Tu peux faire le test : envoie une lettre au 

Père Noël avant le 20 décembre et tu recevras une réponse quelques jours 

plus tard. Magique, non ?

NOËL TOURANGEAU EN CHIFFRES
La Ville de Tours cette année, ce sont des animations de Noël à partir du 

24 novembre, avec : un marché de Noël sur le boulevard Heurteloup et 

place de la Résistance, regroupant 100 chalets commerçants ; un « Village 

de Noël » et ses gourmandises place Anatole France ; 5 manèges (place 

Anatole France, place de la Résistance, place de la Gare, et place Jean 

Jaurès) ; 8 marchés dans les quartiers ; 90 épicéas et 40 bouleaux… et 

100 % de magie de Noël. 

6,5 
kg

de chocolat par 
Français et par an. 

Combien de kg rien 
qu’à Noël ? Jamais 

assez pour les 
gourmands ! 

Supermarché : 
un an d’avance ! 
La directrice de notre supermarché 
préféré nous a expliqué que Noël, 
ça se prépare avec un an d’avance ! 
Les produits commandés en janvier 
dernier sont ensuite mis en rayon 
dès la fin du mois d’octobre. Les 
calendriers de l’Avent t’attendent donc 
depuis un bon moment ! Côté jouets, 
on agrandit les rayons, avec des jeux 
classiques (Monopoly, Qui est-ce…) 
et les dernières tendances, comme 
le jeu Skyjo ou les derniers modèles 
Playmobil ou Lego. Rayons jouets 
ou rayons nourriture, une chose est 
sûre : dans tous les supermarchés, 
décembre est une grosse période 
d’activité. 

+ 
D’INFOS



C’EST 
MA
LIFE !

« It’s double Dutch to me! » : mot-à-

mot « C’est du double hollandais pour moi ! », 

mais en fait cela veut dire « je n’y comprends 

rien ! ». L’occasion au passage de rappeler 

qu’allemand se dit « German » et qu’on met des 

majuscules aux langues. Et puisqu’on parle 

de langue, sachez que certains Britanniques, 

lorsqu’ils rotent, disent « Excuse my 

French! », ce qui donne une idée de la haute 

estime que ces personnes ont de notre langage !

What the Fritz ?! #WTF
À chaque numéro, on vous explique une expression 

anglaise. Par Laurent Geneix, prof à English-sur-Loire.

Je n’ai pas de 
bonnes notes à 
l’école et, du coup, 
je me sens mal. 
Comment faire ?
C’est vrai que dans la vie d’un enfant 

ou d’un adolescent, ce qui se passe 

à l’école est très important. Et, pour 

beaucoup, les notes sont le moyen 

le plus facile d’exister vis-à-vis des 

autres. En gros, j’ai de bonnes notes, 

donc je suis intelligent, donc je suis 

quelqu’un de bien. 
Alors, il est tout à fait normal que 

tu puisses te sentir découragé ou 

même un peu humilié par tes mauvais 

résultats. Tu as l’impression que cela 

renvoie une mauvaise image de toi. 

Mais tout cela, en fait, ce n’est 

que dans ta tête. Les gens qui te 

connaissent vraiment, ils t’apprécient 

pour tes qualités, ta gentillesse, ton 

humour… Ils sont embêtés pour 

toi si tu n’as pas de bonnes notes, 

mais ils ne te jugent pas. Ceux qui 

ne te connaissent pas s’en fichent 

sans doute un peu. Et ceux qui 

sont vraiment malveillants, s’ils 

se moquent de toi pour tes notes 

pourraient tout aussi bien le faire pour 

tout autre chose. 
Donc, la première chose à faire, c’est 

de couper le lien entre tes résultats 

et l’estime que tu as de toi. Parce 

que cela n’a vraiment rien à voir. Les 

notes, ça ne juge vraiment pas la 

qualité humaine d’une personne.
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DIS-LE À TES PARENTS
Pourquoi tu ne sais pas ce que tu feras plus tard

Toutes les études le montrent actuellement : les jeunes ont de 

plus en plus de mal à imaginer leur avenir, à se projeter, comme 

on dit. Et cela s’explique très bien. La société dans laquelle nous 

vivons, mais aussi le monde qui nous entoure est de plus en plus 

anxiogène et complexe. Il est très difficile de savoir à quoi il 

ressemblera dans 20 ans. Alors, comment imaginer la place que l’on 

y tiendra ?

WTF
SO
BRITISH

Supernova
Les éditions Robert Laffont et Tik Tok ont organisé 
un concours pour trouver un nouvel écrivain. Il fallait 
envoyer son manuscrit et une vidéo de deux minutes 
pour le présenter. C’est Axelle Ménéglier, 27 ans, qui 
a gagné avec son roman « Supernova : l’académie des 
constellations livre 1. »
Son livre est sorti le 9 novembre, chez Robert Laffont, donc.

À
LIRE

LA QUESTION

p.
6 d’infos

J’aide mes parents
Pour valider le défi, tu dois obtenir au moins 10 points.

1. Je fais la vaisselle sans qu’on me le demande (3 points)

2. Je range ma chambre (2 points)

3. Je prépare un dessert ou un plat pour le dîner (5 points)

4. Je mets le couvert (1 point)

5. Je passe l’aspirateur (3 points)

Tu peux réaliser le même défi plusieurs fois pour arriver 
aux 10 points. Bonne chance !

Résultat : .......................

Le défi de la semaine



LE
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LE
LIVRE
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LE TOP
DES
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DECLIC & DES KIDS
La médiathèque de Joué-lès-Tours nous invite à 

jouer à un escape game pas comme les autres. 

L’héroïne, c’est une lycéenne qui a disparu et que 

nous devons retrouver en une heure max. Pour ça, 

on résout des énigmes et casse-têtes pour récolter 

des indices. À travers ce jeu, on parle de cyber-

harcèlement ou de discrimination : des problèmes 

qu’on peut rencontrer au collège, alors ça fait du 

bien d’en parler pour les éviter ! 

22 novembre à Joué-lès-Tours – gratuit sur 

inscription au 02 47 73 32 06 

GIRL POWER 
AU MUSÉE
Le musée des beaux-arts de Tours nous propose 

une visite axée sur les femmes qu’on retrouve 

dans les œuvres d’art. Et pour sa visite « Girl 

power » de novembre, c’est aux femmes de 

la mythologie qu’on s’intéresse : Méduse, 

qui transformait les gens en statues, Hélène, 

dont l’enlèvement a déclenché la Guerre de 

Troie… Une manière sympa de revoir ses cours 

d’Histoire et de découvrir le musée ! 

23 novembre au musée des Beaux-Arts de Tours 

– réservation par mail 
mba-reservation@ville-tours.fr 

BRRR…. 
Les mimes de la Compagnie Discrète présentent 

leur tout nouveau spectacle IJSBERG à Monts. 

Et si tu trouves que ce mot bizarre ressemble 

à « iceberg », c’est normal : le réchauffement 

climatique, la fonte des glaces, c’est le thème de 

ce spectacle sans parole à voir absolument ! 

Le 25 novembre à Monts 
Réservation monts.festik.net 

ON JOUE À LA MDJT
L’association Maison des Jeux de Touraine nous 

ouvre ses portes tout un week-end pour fêter 

l’approche de Noël ! Le samedi 2 décembre de 

15 h à 22 h on peut venir jouer et découvrir des 

nouveautés. Et le dimanche 3 décembre c’est la 

brocante : des jeux sont vendus à petit prix. 

Samedi 2 et dimanche 3 novembre à la MDJT – 

quartier Rives du Cher à Tours.

LA WAOUH !
S’il y a une période de l’année où on 
aime bien aller visiter (ou revisiter) 
les châteaux de la Loire, c’est Noël ! À 
Amboise, Villandry, Langeais, Chinon, 
Chenonceau, Loches et Azay-le-Rideau, 
les décos sont magnifiques, il y a des 
spectacles, des ateliers, des visites 
guidées… Et chaque château a son thème. 

Nos deux préférés cette année : Amboise 
avec les « mini mondes de Noël », riquiqui 
mais mignons, et Loches autour des 
personnages féminins dans les contes. À 
découvrir à partir du 2 décembre, jusqu’à 
la fin des vacances de Noël ! 
Infos pratiques sur www.
touraineloirevalley.com. 

LEFILM
WISH
À chaque fin d’année son nouveau 
film Disney ! Wish, film d’animation, 
nous fait bien envie : c’est l’histoire 
d’Asha, 17 ans, qui vit dans un 
royaume où tous les souhaits sont 
exaucés. Mais tout n’est pas si 
parfait quand un méchant pointe le 
bout de son nez…
Au cinéma le 29 novembre.

AMARI ET LE BUREAU DES 
AFFAIRES SURNATURELLES
Le premier tome d’un roman d’aventures 
qu’on espère voir continuer ! La jeune ado 
Amari doit jongler entre la vie quotidienne 
pas simple au collège et la disparition de 
son frère. Pour le retrouver, elle décide de 
devenir agent de ce Bureau des Affaires 
Surnaturelles. 
Éditions Livre de Poche/Bayard Jeunesse.

FRANCEINFO JUNIOR
L’info en 5 minutes top chrono grâce à ces podcasts

des journalistes de FranceInfo. 

Comment travaillent les policiers à cheval ?

C’est quoi un algorithme ? Plein de questions-réponses 

variées et sympas ! 
Disponible sur le replay de www.francetvinfo.fr 

Level Up ! ANIMAUX DE LA FERME

Comment appelle-t-on le petit du lapin ?

1/Le lapinou
2/Le lapinot
3/Le lapereau
4/Le lapieau 

Quel est le cri de la vache ?

1/Le meuglement

2/Le bêlement
3/Le blatèrement

4/Le gémissement

Le fromage de Sainte-Maure-de-Touraine 

est fait avec du lait de…

1/vache
2/chèvre
3/brebis
4/jument

Lequel ne pond pas d’œuf ? 

1/La poule
2/La cane
3/Le dindon
4/L’oie 

d’infos sur www.fritzlemag.fr

NOËL AU PAYS DES CHÂTEAUX ! 

> Plus de sorties sur le site leprog.com



LE PORTRAIT 
DE LA SEMAINE
MAURICE 
KUIPERS

L es parents de Maurice, 
Haintje et Sjoukje, avaient 
fait le choix de venir de 
Hollande pour s’installer 
en France, et c’est dans 

le village de Sonzay qu’ils avaient 
acheté une ferme. Maurice et ses 
frères Laurent et Nathan ont donc 
grandi en s’amusant dans la cour 
ou en donnant un coup de main 
aux parents : « dès notre plus jeune 
âge, on a donné à boire aux petits 
veaux, ou aidé à nettoyer les boxes 
des chevaux » raconte Maurice. 
Aujourd’hui encore, à vingt-huit 
ans, Maurice arrive à la ferme tous 
les matins à 7 h. Mais c’est pour tra-
vailler. Comme ses frères, il a en effet 
décidé d’être fermier, alors que sa 
mère n’était pas forcément d’accord 
au début. Pour elle, « travailler dans 
une ferme représentait beaucoup de 
travail et de contraintes qu’elle ne 
voulait pas qu’on vive ».
Pourtant, c’est bien l’agriculture que 
Maurice a choisi pour ses études, 
en passant un Bac professionnel au 
lycée de Fondettes. Il abandonne 
ensuite le BTS car c’était trop théo-
rique, avec en plus une logique de 
production à fond, alors que lui 
« cherchait à en apprendre plus sur 
l’agriculture raisonnée ou le bio ». Car 
l’agriculture raisonnée, c’est raison-
nable ! Des troupeaux pas trop gros, 
des animaux bien traités, de bons 
produits... Et c’est comme ça que 
fonctionne aujourd’hui la ferme de 
la famille Kuipers. Cinquante-cinq 

vaches fournissent leur lait tous les 
matins pour permettre la fabrication 
de bons produits. Tu les connais 
peut-être ? Grâce à la maman de 
Maurice, la ferme a commencé à 
fabriquer des glaces avec le lait de 
ses vaches en 2003, ce sont les Glaces 
de la Ferme de la Gautraie, et elles 
ont du succès ! 
Devenus collaborateurs de leurs 
parents en 2019, Maurice et Laurent 
ont eu envie de créer un nouveau 
projet : la fabrication de fromage de 
type gouda, qu’ils produisent depuis 
2021. Beurre, yaourt et crème sont 
aussi au programme grâce au papa 
Kuipers... Voilà une famille pleine 
d’idées ! 
Pour Maurice et ses frères, venir 
chaque matin rejoindre leurs pa-
rents à la ferme est un plaisir : « bien 
sûr on se prend parfois la tête en tra-
vaillant en famille, mais avec de la 
communication tout se passe bien, 
explique Maurice. Et j’aime toujours 
autant travailler en fonction des sai-
sons ». Pendant qu’on prépare les 
bûches de Noël, les vaches sont à 
l’étable, avant de retourner dans les 
prés au printemps. Et en été il faut 
livrer tous les clients fans de glaces... 
À chaque saison sa spécialité ! 

Il a grandi à la ferme, et y travaille 
aujourd’hui. Maurice et ses frères 
Laurent et Nathan élèvent avec 
leurs parents des vaches. Ils 
fabriquent aussi du fromage… 
et des glaces ! 

« ON SUIT LA LUMINOSITÉ 
DU SOLEIL, DONC ON COMMENCE PLUS 
TARD EN HIVER, PLUS TÔT EN ÉTÉ »

MIAM
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OIUPS !

TON 
SPORT

GERRARD
Un footballeur anglais. J’ai toujours aimé le foot, 

et j’y joue toujours ! 

ÇA PASSE…
J’étais un élève plutôt calme, mais côté travail, 

c’était pas trop ça… J’ai toujours flirté avec la 

moyenne. Je faisais juste le nécessaire pour que 

ça passe.

COOKIES ET PRINCE
Du chocolat, du gâteau, idéal pour le goûter, à la 

sortie de l’école.

SIGNÉ… MAMAN ! 
Je crois que j’étais plutôt sage. La seule grosse 

bêtise que j’ai en tête, c’est imiter la signature de 

ma mère sur des documents (après des soirées 

entières d’entraînement).

LE FOOT
Je jouais au club de Neuillé-Pont-Pierre (qui 

s’appelle aujourd’hui US Gâtines). 

ÉMILIE MENDONÇA.
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Quel enfant tu étais ?
MON 

HÉROS




